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在训练中度过“五四”青年节

肖雁宁全力冲刺备战世锦赛

4月21日，四川省乐山市峨边彝族
自治县新林镇茗新村里静悄悄的。过
了晌午，在一幢幢坐落在山坡上的漂
亮新房里，也没有村民在家。

“都上山打笋子去咯！村里有上
万亩的天然竹林和竹产业园，这会儿
正是出三月笋的时节。”在新林镇党委
书记徐现明看来，村里中午没什么人
在，并不奇怪，因为大家都到地里忙农
活去了：这段时间挖完笋子，过半个月
又要采金银花了，采完花，又要开始弄
乌天麻……“基本上一年到头都有活
路干，现在村民们都忙得很，搞不赢。”

不仅是村民们忙着增收，村集体
账户上也有了上百万元的收益。成立
于2017年11月的茗新村，是四川最“年
轻”的行政村，从“什么都没有”到如今

“什么都有了”，茗新村用它的故事，诠
释着乡村巨变。

四川最“年轻”的行政村
8个县的搬迁户在这里安家

茗新村党支部书记张俊林介绍
说，几十年前，四川省司法系统曾在这
里建立沙坪茶场。2005年，沙坪茶场
机构搬走，但住房、耕地等资产未移交
当地，形成了行政管理上的空白。

此后10多年里，凉山州美姑县、昭
觉县、甘洛县等7个县，以及峨边县的
部分农户陆续自主搬迁至此，住进茶
场空置的房子。

“现在村里有246户1218人。以前
没有建村，属于管理盲区，导致脱贫攻
坚的政策也难以落地。”张俊林说。

74岁的尼尼阿哈，仍然记得15年
前刚搬过来时的情形：“当时这里水也
没得，路也没得，用电也不方便。”

2017年11月，茗新村成立，这是四
川省最迟设立的一个行政村。张俊林
说，村子之所以取名“茗新”，一是村民
大多因为茶场而来，二是这里的一切
将“推倒重来”，建立新村。

村民“拎包入住”搬新家
好习惯挣积分还能兑换商品

新林镇副镇长鲁惹史提，曾是茗
新村的第一任党支部书记，也是村民
生活条件、风俗习惯转变的见证者。

“以前入户检查时，还有很多村民的家
很脏乱，让我都没地方下脚。”

2019年3月，茗新村启动易地扶贫
搬迁项目，规划修建153栋新房。赭红
色的罗曼瓦、金黄色的外墙，一幢幢彝
家新居错落排列在山坡上。当年10
月，村民们搬进了新房，并且是“拎包
入住”。“新房子有厨房灶具、床上用品
……我们啥子都给村民准备好了，只
要进去住就行了。”

尼尼阿哈一家七口人，住进一幢
二层楼的“小洋房”。搬了新家后，尼

尼阿哈在房前放着簸箕扫把，每天都
要把屋里屋外打造得干干净净。“把房
子整干净点，不仅自己住起来舒服，还
能换积分兑商品。”

2020年7月中旬，村里举行村民大
会，建“积分超市”。超市里的商品，不
花钱，用积分也能提回家。每一个家
庭领到了一张积分卡，攒积分的办法，
就是靠自身良好的行为习惯去挣。

积分奖励办法很明确：农户厕所、污
水共治通过县验收的奖励500分；红白喜
事无大操大办的每次积50分；子女考上大
专的积300分、考上本科的积500分；外出
务工男性年收入超过3万元的，奖励100
分……也有一票否决制度——凡适龄
儿童未上学，或违法乱纪的，积分清零。

“别看这一张小小的积分卡，在移
风易俗、基层治理上发挥了大作用。”
张俊林介绍说，一个积分就是一元钱，
每季度兑换一次，每年村集体经济资
金30万元用于积分兑换，用实实在在
的奖励，让村民主动改变了陈规陋习。

“后进村”成百万收益“明星村”
产业园相继落地户均增收3万元

四川省最迟设立的行政村，一年

一个样。2018年，村集体种起100多亩
茶叶、400多亩李子；2019年，村民住进
新房，整村实现脱贫；2020年，中药材
加工厂建成，解决近400名村民就近务
工，幼儿园、小学也投入使用……

“通过发展产业，2021年村集体经
济收入119万元，户均增收3万元。”回
想起茗新村的发展之路，鲁惹史提感
慨：“真是不容易。”

2019年，村委会决定大规模流转
村民土地发展产业。这让种了20亩土
豆、玉米的曲别达格马上提出了反对
意见：“20年前我在凉山美姑，都靠着
种地吃饭，不种土豆、玉米，我们吃啥
子？”

反对的不仅是曲别达格，大部分
村民都不理解。鲁惹史提回忆：“当
时我们挨家挨户地做工作，我们这儿
种玉米、土豆产量低，一亩地一年的
纯利润不到500元。土地流转出来，
每年不仅有300元/亩的流转费，还能
在家门口务工，怎么算都比种地收益
高。”

2020年，茗新村利用东西部协作
资金600万元，建设天麻种植和加工园
区，建成后租给中药材公司，年租赁费
用30万元，吸纳当地农户就近务工
7500人次。此外，流转千亩土地给峨
边一农投公司，820亩土地种植白芨、
122亩土地种植金银花，吸纳当地农户
就近务工4000人次。

往年外出务工的曲别达格，今年
决定留在村里：“现在我在乌天麻种植
基地打工，老板开80元一天的工资。
这里忙完了，还能去金银花、李子产业
园干活，在家也不愁找不到工作了。”

2021年8月1日，峨汉高速公路峨
眉至峨边段通车运行，结束了峨边不
通高速的历史。张俊林有了新的打
算：“高速通了，一到节假日峨边县城
的宾馆、酒店都住满了，茗新村距离县
城只有8公里，目前村委会在规划建设
康养城，再准备些彝族特色美食，要把
游客也拉到我们这儿来耍！”

“五四”青年节当天，中国花样游
泳队选手肖雁宁的“过节”方式当然是
训练，“我们正在全力备战6月份在布
达佩斯举行的世锦赛”。谈到五四精
神，肖雁宁表示，“在训练中不断提高
个人能力，追求极致，希望我们能向世
界展现新一代中国青年的朝气蓬勃和
运动员的铁血气概。”

东京奥运会和陕西全运会结束
后，肖雁宁度过了一个难得的放松调
整期，随后又紧张地投入到新周期的
训练。

随着“四朝元老”黄雪辰、“三朝元
老”孙文雁等一批老将正式退役，中国
花游队正式开始了新老交替。曾经，肖
雁宁是中国队里年龄较小的运动员，如
今成长为中生代的她，新周期的担子将
会更重。刚过去的那个冬训，肖雁宁练
得很扎实，4月20日和21日，中国花游队
进行了2022年世锦赛及杭州亚运会的

测试选拔，“在测试项目众多的情况下，
充分发挥了自己真实的水平，也是反映
了冬训的坚实成果，夯实了体能，也加
强了技术动作方面的细节。”肖雁宁说。

最终，肖雁宁进入了世锦赛和亚

运会的名单，另一位入选的川将是向
玢璇。

从中国游泳协会最终公布的名单
看，东京奥运会上夺得团体项目银牌
的8位花游选手中，仅有冯雨、王芊懿
和肖雁宁3人入选。

24岁的肖雁宁将在6月份开启自
己的第四届世锦赛的征程。2015年，
刚刚进入国家队的她就随队参加了喀
山世锦赛，那一年中国花游队获得了
技术自选和集体自选两枚银牌。而在
2017年布达佩斯世锦赛，中国队在自
由组合决赛中获得冠军，肖雁宁也成
为了世界冠军。2019年光州世锦赛，
中国队再次获得两枚银牌。

值得一提的是，游泳世锦赛往往
在单数年举行，2021年本应在日本福
冈举办的游泳世锦赛，因为举办时间
与延期一年的东京奥运会举办时间相
近，且新冠疫情依然蔓延，该届世锦赛

最终推迟一年举办。
同样还是因为疫情，国际泳联和

日本方面通过协商，再次将福冈世锦
赛推迟，改为2023年举行。但考虑到
新的世锦赛举办时间与2019年光州世
锦赛举办的时间相差4年之久，这对于
国际竞技游泳运动的发展影响不小，
国际泳联临时增设了一届世锦赛，举
办地放在布达佩斯，时间是今年6月18
日至7月3日。

如今，距离世锦赛只有一个月的
时间，完成了选拔后，中国队正进行最
后的冲刺备战，肖雁宁坦言，练得非常
辛苦，“我们正积极备战即将到来的世
锦赛，在训练中不断提高个人能力，同
时在日复一日的训练中脚踏实地，敢
于挑战新的难度和高度，追求极致，希
望我们能在世锦赛上有精彩的表现，
为祖国争光！”

华西都市报-封面新闻记者 陈甘露

踔厉奋发新时代 治蜀兴川再跨越

越这5年
了不起的我们

四川最“年轻”的行政村
成了年入百万元的“明星村”

华西都市报-封面新闻记者 叶海燕

易地扶贫搬迁后的茗新村。

肖雁宁已成为中国花样游泳队中
生代选手。


